
13
урал

>

6 июля 2017——Четверг № 147 (7313) WWW.RG.RU/URAL

Уральцам газ не по карману

Свой дом

На Урале детям-сиротам вручили 
ключи от квартир в новостройках 

В ВЕРХОТУРЬЕ детям-сиротам и детям, оставшимся без попечения родителей, передали 
ключи от квартир в двух новостройках на улице Заводской. В строительство девяти квар-
тир общей площадью около 343 квадратных метров вложено почти 11 миллионов рублей. 
С начала года более 300 детей-сирот по всему региону обзавелись собственным жильем. 
Планируется, что в этом году они получат еще около 500 квартир.

ПРОГРАММА

В Свердловской области принят за-
кон, предусматривающий частич-
ную компенсацию пенсионерам за-
трат на газификацию.

Сейчас на Среднем Урале газ про-
веден в 358 населенных пунктов (из 
1911). Понятно, на самостоятельную 
прокладку газопровода жителям 
никаких денег не хватит. Чтобы про-
тянуть десятикилометровую нитку 
к селу Маминскому Каменского 
района и обеспечить голубым топ-
ливом 170 домов, необходимо 
28 миллионов рублей. Скинуться по 
165 тысяч маминцы не в силах, тут 
требуется бюджетная поддержка, 
тем более проектная документация 
готова. 

Такую помощь глава региона обе-
щал. Но, даже если к селу проведут 
газопровод, не всем хватит финан-
сов для подключения. Например, в 
селах Левиха или Байкалово газом 
пользуется менее четверти потре-
бителей.

— За 70 тысяч протянула газовую 
трубу в дом, установила котел, 
столько же потратила на установку 
батарей отопления. Всего 140 тысяч, 
и это без подключения. Я брала кре-
дит, сейчас выплачиваю. Мне, рабо-
тающей, тяжело, а что про пенсионе-
ров говорить? — рассказывает Тама-
ра Сонькина из Левихи.

Средней семье газовое оборудо-
вание с подключением обходится в 
200 тысяч рублей. Этой суммы 
хватит на 15—20 зимовок с дровя-
ным отоплением. Сельские пенси-

онеры подсчитали: за оставшуюся 
жизнь доступ к газу им не оку-
пить. 

До сих пор небольшую финансо-
вую поддержку область оказывала 
малоимущим семьям и одиноко 
проживающим гражданам — не бо-
лее 35 тысяч рублей, как раз, чтобы 
приобрести один котел. По новому 
закону право на субсидию получа-
ют женщины старше 55 и мужчины 
после 65 лет.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

МЕЖДУ ТЕМ

В феврале Свердловская прокуратура вынесла представление губернато-
ру с требованием навести порядок в программе газификации села, кото-
рая, по мнению надзорного органа, фактически сорвана: объекты газифи-
кации не эксплуатируются, бюджетные средства расходуются неэффек-
тивно, а зачастую незаконно.
Показательна история с газопроводом в поселке Малышева, который 
строили, строили, но в результате не сдали, однако деньги горе-
подрядчики получили — 5,5 миллиона рублей из региональной казны и 
250 тысяч из бюджета Малышева. Печально обстоят дела в селах Черны-
шово, Тупицыно, Первомайское, Большая Грязнуха, Покровское…

ФОТОФАКТ

Более десяти тысяч человек из десятка регионов России посетили 
уральское село Кадниково, чтобы отметить Сабантуй. В этом году 
12 национальных подворий представили обычаи и культуры своих 
народов — танцы, песни, угощения, предметы быта и ремесла.
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Проходите в салон
В Тюмени закупили автобусов 
на 1,6 миллиарда рублей

Роды затянулись

ТРАНСПОРТ

 Анатолий Меньшиков, Тюмень

Похоже, Тюмень поставит в этом 
году рекорд среди региональных 
центров по темпам обновления ав-
тобусного парка: с одним из отече-
ственных автозаводов заключен 
договор на поставку сразу 166 ма-
шин. Распорядители областного 
бюджета расщедрились на 1,6 мил-
лиарда рублей. Первая партия при-
была недавно самоходом, и не-
сколько автобусов муниципаль-
ные власти выставили на обозре-
ние в центре города: заходите в са-
лон, знакомьтесь!

Чем отличаются новые машины 
от эксплуатируемых ныне? Они 

оснащены системами кондицио-
нирования, то есть в жару автобус 
не должен превращаться в парил-
ку на колесах. Видеокамеры фик-
сируют дорожную обстановку и 
происходящее в салоне. Теперь в 
случае возникновения конфлик-
та, нештатной ситуации проще 
будет выяснить, кто прав, а кто 
виноват. 

Непременный тех нический 
атрибут — откидная площадка для 
въезда и выезда инвалидной коляс-
ки. У мощных двигателей высокий 
экологический класс «Евро-5». 
Конструкторы усовершенствован-
ных моделей обещают достаточно 
плавные разгон и торможение. 
Следовательно, стоящие пассажи-
ры должны сохранять равновесие.

Около трети автобусов, зака-
занных по госконтракту, супер-
вместительные, так называемые 
«гармошки». Тюмень первой в РФ 
испробует 18-метровую «сочле-
ненную низкопольную модель».

Новые автобусы оснащены откидной 
площадкой для въезда и выезда 
инвалидной коляски.

КСТАТИ

Тюменцев известили о стоимости проезда в обще-
ственном транспорте на три года вперед. С января 
2018-го он подорожает на три рубля, затем цену будут 
увеличивать на рубль в год. Определять размер тари-
фа для общественного транспорта сразу на трехлет-
ку — такое в стране еще не практиковалось. 
Последний раз цену билета увеличили — до 22 рублей — 
в апреле 2015-го. Попытки властей поднять стоимость 

в нынешнем году и вместе с тем ограничить количе-
ство бесплатных поездок пенсионеров натолкнулись 
на резкое неприятие горожан. Муниципалитет пошел 
на компромисс: льготы сохранят, тариф пересмотрят 
позже. Далее оттягивать решение нельзя, убеждает 
глава администрации: существенно подорожало все — 
горючее, услуги, запчасти, сами автобусы, а бюджет, 
напротив, тощает.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Муниципальный портал «Я ре-
шаю» приступил к электронному 
опросу тюменцев относительно 
качества сервиса в обществен-
ном транспорте, попросив их вы-
сказать свои претензии, требова-
ния и пожелания.
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Наконец-то заработал роддом 
Заречного, который торже-
ственно, с перерезанием крас-
ной ленточки, губернатор 
Свердловской области открыл 
еще в 2011 году. Все эти годы 
здание, набитое самым совре-
менным оборудованием, про-
стаивало и разрушалось.

Мед у чреж дение нача ли 
строить в 2009-м на выделен-
ные из федерального бюджета 
326,2 миллиона рублей. Толь-
ко оборудование обошлось 
примерно в 70 миллионов. По-
лучился не роддом, а мечта: в 
стандартной палате — индиви-
дуальный санузел с душем, 
анатомическая кровать по-
следнего поколения, холо-
дильник…

Как нарочно, вводу в экс-
плуатацию социального объ-
екта мешали то форс-мажоры, 
то изменения в законодатель-
стве. Сначала по новым пра-
вилам потребовалось доку-
пить дизель-генератор. По-
том строители повредили ка-
бель резервного электро-
снабжения, и несколько лет 
муниципальные власти и Фе-
дера льное медико-биоло-
гическое агентство, которо-
му подчиняются больницы 
Заречного, рядились, кому 
этот кабель чинить. За годы в 
пустующем здании протекли 
батареи, вышла из строя по-
жарная сигнализация, приш-
ли в негодность элементы 
оборудования. На восстанов-

ление техники и больничных 
помещений ушло еще четыре 
ми л лиона рублей, из них 
600 тысяч — на наладку систе-
мы вентиляции.

…На этот раз роддом от-
крывали без церемоний. По 
словам и. о. начальника мед-
санчасти Заречного Наталии 
Осипенко, «просто переехали 
и стали работать». Первым 
младенцем, родившимся в 
клинике, стал богатырь весом 
4360 граммов. Мама и малыш, 
как сообщают, чувствуют 
себя хорошо.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

В ОФИС. К ВРАЧУ

К семи действующим в Югре 
офисам врачей общей практи-
ки скоро добавится еще один — 
в Ханты-Мансийске, а к концу 
года их будет уже двенадцать.
Офис — своеобразная мини-
поликлиника, которая обычно 
размещается на первом этаже 
многоквартирного дома в райо-
не массовой жилой застройки. 
К примеру, в одной из них, в 
Сургуте, три врача общей прак-
тики и четыре педиатра. Меди-
ки принимают пациентов в две 
смены. В имеющихся офисах 

есть процедурный, прививоч-
ный кабинеты, ЭКГ и физиоте-
рапии. Предусмотрен безба-
рьерный доступ инвалидов.  
Новые помещения — в Сургуте 
и Нижневартовске — муниципа-
литеты приобретут во второй 
половине года за счет регио-
нального бюджета по госпро-
грамме развития здравоохра-
нения автономного округа. Это 
позволит разгрузить большие 
поликлиники и обеспечит шаго-
вую доступность медицинской 
помощи.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Заксобрание Челябинской 
области одобрило увеличе-
ние расходов на здравоохра-
нение на 1,4 миллиарда руб-
лей. В частности, по инфор-
мации облминздрава, 
290 миллионов потратят на 
лекарства, более 114 милли-
онов — на покупку новых ма-
шин скорой помощи, 30 мил-
лионов – на новое оборудо-
вание, в 50 миллионов обой-
дется ремонт больниц в раз-
личных населенных пунктах. 
Помимо этого, 353 миллиона 
выделено на реконструкцию 
и оснащение операционного 
блока Челябинской област-
ной больницы, 50 миллио-
нов — на модернизацию си-
стем безопасности: видеона-
блюдение, охрану, новые 
ограждения.
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КонфлиКт

 Валентина Пичурина,  
Курганская область

Курганская областная Дума пре-
поднесла сельским бюджетникам 
сюрприз: урезала льготы на свет и 
отопление. Кому дрова окажутся 
не по карману, обещают бесплат-
ный валежник. 

Оппозиция промолчала
— Лето в этом году выдалось какое-

то хмурое и холодное, — посетовала 
учительница из села Звериноголов-
ского. — И зачем еще портить нам на-
строение прямо перед отпуском?

Педагоги до последнего не вери-
ли, что депутаты решатся на непо-
пулярные меры. В повестке июнь-
ского пленарного заседания облду-
мы, выложенной на официальном 
сайте, о сокращении льгот ни слова. 
Заседания думских комитетов по 
этому поводу прошли тихо и неза-
метно. К тому же бдительность учи-
телей усыпил побывавший в округе 
депутат.  

— Когда у него спросили про льго-
ты, он сделал вид, что впервые об 
этом слышит, — рассказали «РГ» пе-
дагоги.

Законы о монетизации льгот, по-
хоже, и вправду приняли в пожар-
ном порядке. Их внесли в дополни-
тельную повестку дня, и депутаты 
проголосовали очень быстро, без 
обсуждения. На удивление, даже 
представители оппозиционных пар-
тий как воды в рот набрали: никто 
не сказал ни слова.  

Между тем под нож попали допол-
нительные социальные гарантии не 
только сельским учителям, но и вра-
чам, фельдшерам, аптекарям, вете-
ринарам, работникам культуры и 
соцзащиты. Однако почему-то имен-
но педагоги восприняли ограниче-
ния настолько болезненно, что гото-
вы даже объявить с 1 сентября заба-
стовку. Такое решение сотрудники 
школ и детских садов Звериноголов-
ского и Притобольного районов при-
няли на общем собрании.  

— Мы считаем, новый закон ухуд-
шает наше материальное положе-
ние, — говорит учитель истории и об-
ществознания с 25-летним стажем 
звериноголовской школы Владимир 
Кочеулов. — Нас и так уже ущемили в 
зарплате на 25 — 30 процентов, когда 
перестали с прошлого года выпла-
чивать стимулирующие надбавки. 
Кроме того, по сути отобрали  
25 процентов «сельских». Сообщи-
ли, что они включены в ставку, но 
мы этого не почувствовали. Там же 
растворились 100 рублей, ежеме-

сячно выделяемые учителям на по-
купку методической литературы.

Подрабатывает сантехником
По словам педагогов, зарплата в 

звериноголовской школе без учета 
коммунальных льгот составляет 
около 15 тысяч рублей. Правда, по 
их наблюдениям, область отчиты-
вается перед Москвой, что учителя 
Зауралья зарабатывают даже боль-
ше, чем в среднем по региону, то есть 
свыше 22 тысяч рублей. Владимир 
Кочеулов — учитель первой катего-
рии, работает на полторы ставки, за 
25 часов в неделю получает «чисты-
ми» 15 800 рублей. Педагог признал-
ся: даже со льготами он вынужден в 
свободное от занятий время подра-
батывать — кому крышу починит, 
кому поможет провести канализа-
цию, отремонтирует сантехнику 
или стиральную машину. Ничего 

постыдного, считает, в этом нет. Хо-
чется жить достойно. Во всяком слу-
чае, не хуже, чем народные избран-
ники, урезавшие льготы. Хотя вряд 
ли удастся. В этом году Владимир 
Кочеулов первый раз в жизни побы-
вал на Черном море. И то благодаря 
детям, которых надо было привезти 
с отдыха домой.   

Впрочем, «калымит» не он один. 
Учительница русского языка и лите-
ратуры Елена Панкратьева в про-
шлом году, вместо того чтобы летом 
отдыхать, устроилась на два месяца 
за «минималку» (6,5 тысячи рублей) 
почтальоном. Кредит надо отдавать, 
а зарплата всего 12 тысяч. У мужа 
примерно такая же. В семье двое де-
тей. Как будут теперь выкручивать-
ся, Елена не знает. Другой педагог 

подумывает заняться частным из-
возом. Грустно все это слышать. 

— Знаете, как в 1930-е годы облег-
чили жизнь сельским учителям? — 
поделилась председатель совета ве-
теранов Звериноголовского района 
Нина Жильцова. — Им не разрешали 
даже корову держать, чтобы не от-
влекались от работы. Вот как берег-
ли и уважали! А сегодня — сплошное 
унижение. Я бываю у коллег-
ветеранов. У многих дома старень-
кие, холодные, пенсии небольшие. 

Никому до них нет дела. Так и дожи-
вают свой век. Еще недавно в районе 
было свыше 200 пенсионеров, в том 
числе работающих, теперь 118. 

Затянуть пояса  
По мнению опытных педагогов, 

Зауралье тем и привлекало молодых 
специалистов, что им гарантирова-
ли господдержку и соцзащиту. В об-
ластном банке вакансий учителю 
математики Круглянской средней 
школы Звериноголовского района 
до сих пор обещают оплату съемно-
го жилья и льготы на коммунальные 
услуги. По данным банка, в селах ре-
гиона больше 30 свободных ставок 
учителей. Интересно, чем теперь бу-
дут заманивать молодежь?  

Преподаватель математики, фи-
зики и информатики Мария Харина 
призналась: коммунальные льготы 
действительно были хорошим сти-
мулом вернуться в родное село. Она 
окончила вуз два года назад. Купили 
с мужем дом, у них двое детей. Дума-
ли, останутся навсегда. А сейчас Ма-
рия поды скивает работу в другом 
регионе. Надоело, говорит, сводить 
концы с концами.     

Светлана и Роман Менщиковы 
живут в селе Нагорском Притоболь-

ного района. Светлана — воспита-
тель в детском саду, Роман — учитель 
физики, технологии и ОБЖ. Также 
подумывают о переезде.  

— Чтобы зарабатывать побольше, 
я получила первую категорию, выс-
шее образование, — рассказывает 
Светлана. — Со льготами, в принци-
пе, хватало на жизнь. Но сейчас все 
усложняется. У нас трое детей, стар-
ший учится в колледже, надо ему по-
могать, малышей поднимать. 

Интересно, что некоторые учите-
ля считают льготы пережитком про-
шлого. Но без них можно обойтись, 
когда есть зарплата, на которую без 
опаски остаться голодным можно 
самому купить и дрова, и уголь. 
Одни считают, что, обидев бюджет-
ников, власти пытаются заткнуть 
дыру в казне. Область, говорят, в дол-
гах как в шелках. Всем приказано за-
тянуть пояса. По мнению других, пе-
дагогов подставили прыткие и пред-
приимчивые коллеги. В одном из 
районов, по слухам, учитель предъ-
явил к оплате за освещение аж 90 ты-
сяч рублей за месяц. То ли теплицу 
подключил к счетчику, то ли ферму. 

Если дело в злоупотреблениях, 
считают педагоги, то власти сами 
дали повод. Надо было сразу устано-
вить норму на освещение. Компенси-
ровать не все, что нагорело, а только 
в доме, свет считать по лампочкам. А 
вот на отопление предлагается оста-
вить прежний норматив — 0,23 кубо-
метра на квадратный метр.  

В областном департаменте обра-
зования и науки поясняют: монети-
зацию льгот провели, чтобы приве-
сти региональные законы в соответ-
ствие с федеральными. Суммы ком-
пенсаций такие же, как на федераль-
ном уровне. По информации перво-
го заместителя директора департа-
мента образования и науки Курган-
ской области Андрея Кочерова, соз-
данная в правительстве региона ра-
бочая группа будет контролировать 
цены на дрова, уголь и другое топли-
во для льготников, чтобы избежать 
искусственного завышения. Кроме 
того, с 1 июля в Зауралье на 19 про-
центов снижены тарифы на электро-
энергию для населения. Сельчане 
теперь заплатят 2 рубля 25 копеек за 
киловатт, что на 43 копейки меньше, 
чем раньше. А все высвободившиеся 
от монетизации средства пойдут на 
повышение учительских зарплат. 

Кстати, новые компенсации нач-
нут выдавать с 1 сентября. Так что 
еще есть время заготовить дрова, 
используя прежние льготы, уверя-
ют чиновники. 

Удачный старт
Выпускникам курганского вуза
предложили и работу, и жилье 

ДВУХ выпускников Курганской сельхозакадемии — Екатерину Борисову и Егора Сидорова—  
пригласили на работу в администрацию Щучье. Более того, землеустроитель и архитектор 
прямо на торжественной церемонии вручения дипломов получили сертификаты на слу-
жебные квартиры в центре города.  В этом году Курганская сельхозакадемия выпустила бо-
лее 600 специалистов, 45 из них окончили вуз с красным дипломом. 

Педагоги 
восприняли 
ограничения 
настолько 
болезненно, 
что готовы объявить 
с 1 сентября 
забастовку

Учителям испортили каникулы
В Зауралье сельским педагогам поднимут зарплату за счет сокращения льгот

На ЗаметкУ

Коммунальные льготы сельским пе-
дагогам ввели в 2005 году. По регио-
нальному закону за счет бюджета им 
компенсировали расходы на жилье, 
отопление и свет. Больше всего учи-
теля экономили на отоплении. Это не-
удивительно. Во многих районах нет 
газа, поэтому приходится топить печи 
дровами и углем. На обычный сель-
ский дом за зиму приходится поку-
пать пять машин дров. Цена везде 
разная. В Притобольном районе, го-
ворят, одна машина (около пяти тонн 
топлива) обходится в 7,5 тысячи ру-
блей, в Звериноголовском —  уже в 8 
тысяч. В среднем получается выга-
дать 30—40 тысяч. Плюс 500—800  

рублей (у кого сколько нагорит) еже-
месячно сэкономить на освещении. 
Солидная поддержка! 
По новым правилам всем сельским 
бюджетникам, работающим в соци-
альной сфере, установлена единая 
сумма компенсации. Для учителей, 
медработников и аптекарей — 1200 
рублей, для культработников, ветери-
наров и сотрудников соцзащиты — 
580. Деньги будут выдавать ежеме-
сячно вместе с зарплатой. Если в 
доме два педагога, по 1200 получит 
каждый. Кроме того, компенсацию 
сохранили для пенсионеров. Правда, 
откуда взялась именно такая, а не 
другая цифра, никто толком не знает.   

Дмитрий Фролов,  
председатель курганской областной Думы:

— В последнее время стоимость коммунальных услуг росла 
в среднем на 3—4 процента ежегодно. В 2016-м областной 
бюджет выделил на компенсацию этих расходов 328 мил-
лионов рублей, а за 5 месяцев нынешнего года — уже 230 
миллионов. Хочу отметить, что увеличение расходов зна-
чительно превосходит рост тарифов. То есть люди не забо-
тятся об экономии, допускают большой перерасход элек-
троэнергии, подключая объекты бизнес-инфраструктуры 
(пилорамы, сушилки, теплицы и т. д.).
Мы прорабатываем возможность дифференциации вы-
плат: 1200 рублей для тех, кто живет в газифицированных 

населенных пунктах, и увеличенную компенсацию для 
бюджетников из сел, где нет газа. Поставлена задача выде-
лять по 10 кубометров дров ежегодно по льготной стоимос-
ти, определяемой департаментом цен и тарифов. Кроме 
того, по инициативе депутатов Госдумы от Курганской об-
ласти внесен проект изменений в лесное законодатель-
ство о безвозмездной передаче валежника населению. 
Кстати, в Шадринском районе эта инициатива уже реализо-
вана. Если при переходе на новую систему зарплата ока-
жется ниже, чем в среднем по региону, человек получит 
компенсацию из областного бюджета (до уровня средней 
зарплаты по области). Подчеркну, главная цель не сэконо-
мить, а исключить неэффективное использование денеж-
ных средств.

кОммеНтарий

Учительница Мария Харина намерена 
уехать из родного села.
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Балконы устояли
Екатеринбуржцам не придется 
демонтировать остекление лоджий 

АдминистрАция Екатеринбурга отменила решение, по которому жильцы домов на цент
ральных улицах города должны демонтировать некрасивое остекление балконов. Отступить 
от замысла вынудили массовые протесты горожан. с инициативой привести к Чм2018 фаса
ды зданий к единому облику выступило управление архитектуры. работы предполагалось 
оплатить либо за счет самих жителей, либо из средств, собранных на капремонт. 

Прижали к стенке
Жильцы дома в центре Екатеринбурга протестуют против строительства  
филиала Эрмитажа

Скандал

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Вот уже второй год власти Екате
ринбурга с энтузиазмом рассказы
вают об открытии регионального 
отделения Эрмитажа. но перспек
тиву появления всемирно известно
го музея в центре города не все жи
тели встречают на ура. 

— Если эти планы воплотятся в 
жизнь, к нашему многоэтажному 
дому будут перекрыты все подъез
ды. речь не только об ограничении 
доступа для личных автомобилей. К 
дому не смогут пробраться ни ско
рая, ни пожарные, — возмущается 
пенсионерка наталья Осипова, жи
тельница дома № 15 на улице Вайне
ра. — самое обидное, что чиновники 
это прекрасно понимают. 

Серпантин в сердце мегаполиса

Восьмиэтажный дом из красного 
кирпича, где живет наталья и ее со
седи по несчастью, находится в са
мом центре Екатеринбурга. до мэ
рии — меньше квартала, напротив — 
министерства и ведомства, под бо
ком — музей изобразительных ис
кусств. Просторные современные 
квартиры в конце девяностых стои
ли, естественно, недешево. Уникаль
ное местоположение, когда из окон, 
перефразируя классика, площадь 
главная видна, казалось только плю
сом. К тому же застройщик обещал 
создать в округе зеленую зону с ти
хими площадками для отдыха. 

но с развитием городской инфра
структуры преимущества стреми
тельно превращались в недостатки: 
вместо зеленого дворика под окна
ми выросло двухэтажное здание с 
кафе и магазинами, проезжую ули
цу превратили в пешеходную зону. 
Путь на автомобиле к первому подъ
езду дома больше похож на движе
ние по горному серпантину, так что 
диву даешься: может ли подобное 
происходить в сердце мегаполиса? 

— Проблеме почти десять лет, с 
тех пор как улица Вайнера стала 
пешеходной. Все это время, несмо
тря на обещания, ее решением ни
кто не занимается. мы сами пред
лагали чиновникам несколько ва
риантов. но толку никакого, скла
дывается впечатление, что пробле
мы обычных людей их не интере
суют. наши права целенаправлен
но нарушают, — говорит житель 
дома Владимир Белов. — К нам от
казывается приезжать скорая по
мощь. дошло до того, что женщина 
умерла от сердечного приступа. 
Говорят, потому что реанимацион
ная бригада не смогла про ехать к 
подъезду.

Имидж — ничто 

Когда в мае 2015 года власти в тор
жественной обстановке презенто
вали проект создания при музее 
иЗОцентра «ЭрмитажУрал», оби
татели дома поняли: молчать нель
зя. даже по эскизам будущего цент
ра было ясно, что жильцов в бук
вальном смысле прижали к стене: 
стеклянная галерея уральского Эр
митажа упирается в кирпичную 
кладку дома, а точнее, зависает на 

уровне третьего этажа, вровень с 
окнами квартир. При желании посе
тители центра смогут поздоровать
ся с жителями дома. самое обидное, 
что в галерее по проекту планирует
ся открыть кафе — предприятие ком
мерческое и к великому музею не 
имеющее никакого отношения. 

По сути, жильцы окажутся в ло
вушке: если сейчас существует хоть 
узенький, неудобный, но проезд к 
дому, то с появлением центра и эта 
дорожка будет перекрыта. 

— мы не против культурного про
екта федерального масштаба. но не 
надо забывать, что рядом живут 
люди. создавать имидж городу, пре
вращая в невыносимые условия про
живания нескольких сотен человек, 
нельзя, — уверен председатель тсЖ 
роман Ключарев.

добавим: не только нельзя, но и 
незаконно. Одно из главных требо
ваний при планировке и застройке 
городских территорий — соблюде
ние норм безопасности для жилых 
домов, в том числе пожарной. В Фе
деральном законе № 123 от 22 июля 
2008 года, в частности, сказано, что 
«при проектировании… необходи
мо обеспечивать возможность про

езда пожарных машин к жилым и 
общественным зданиям и доступ 
пожарных с автолестниц или авто
подъемников в любую квартиру или 
помещение». расстояние от края 
проезда до стены здания должно со
ставлять 5—8 метров для зданий до 
десяти этажей.

Получается, еще на стадии про
ектирования было очевидно, что 
исполнить норму закона на крохот
ном пятачке улицы Вайнера невоз

можно. точечная застройка нару
шает права жителей ближайшего 
дома, следовательно, необходимо 
разрабатывать какието альтерна
тивные решения. но красивую кар
тинку проекта презентовали пуб

лике и, возможно, утвердили все 
инстанции.

На слушания не пригласили

Жильцы направляли протесты в 
администрацию Екатеринбурга, 

управление культуры, главному ар
хитектору города. Большинство по
лученных ответов заканчивались 
ободряющими обещаниями. «ис
полнителями будут учтены интере
сы всех категорий граждан — как по

сетителей центра, так и жителей 
прилегающих домов», — убеждал на 
официальном бланке заместитель 
главы горадминистрации по вопро
сам социальной политики михаил 
матвеев. Кроме того, горожан пре
дупредили: по теме возведения 
цент ра «ЭрмитажУрал» пройдут 
публичные слушания. По действую
щему законодательству админи
страция не вправе запускать ника
кие проекты, даже самые имидже
вые, без согласия проживающих на 
этой территории людей. но органи
зованные чиновниками слушания 
оказались фарсом, формальным ме
роприятием ради галочки. 

— О том, что слушания состоятся, 
я узнал перед самым началом, слу
чайно: позвонили знакомые из ад
министрации. и это несмотря на то, 
что участие жителей и совладельцев 
дома в обсуждении проекта по зако
ну обязательно. Когда мы пришли, то 
увидели: большинство сидящих в 
зале — чиновники, не имеющие к про
екту никакого отношения. Органи
заторы просто массовость создали, 
— говорит Владимир Белов. — А по
скольку мы явились незваными го
стями, то и выступить нам не дали.

Представители совета дома вновь 
стали бить во все колокола. Ответы 
из властных кабинетов приходили 
ободряющие: построим, проведем, 
не забудем. В апреле нынешнего 
года чиновники созвали жителей 
бунтующего дома на собрание, что
бы поставить перед фактом: адми
нистрация города выделила 22 мил
лиона на снос зданий, мешающих 
возведению центра, поэтому проезд 
любого автотранспорта в зону стро
ительства в ближайшее время будет 
полностью перекрыт. 

Парадоксальность ситуации по
нимают даже обычные горожане, 
не имеющие никакого отношения к 
противостоянию. рассматривая в 
окнах музея изобразительных ис
кусств проект центра «Эрмитаж
Урал», мы невольно подслушали 
разговор двух женщин, также изу
чающих музейные перспективы.

— Как же здесь тесно будет. ни 
подъехать, ни подойти. неужели в 
городе не нашлось других мест, где 
можно развернуть такой красивый 
проект? — недоумевали они.

СПравка «рГ»

В годы Великой Отечественной вой-
ны в Свердловске хранилась уни-
кальная коллекция Эрмитажа, при-
чем располагались культурные фон-
ды в здании нынешнего музея изо-
бразительных искусств на улице 
Вайнера. Поэтому Екатеринбург и 
стал первым российским городом, 
претендующим на появление свое-
го Эрмитажа. 
Соглашение о создании на Урале 
филиала Эрмитажа было подписано 
с генеральным директором главно-
го музея страны Михаилом Пио-
тровским в сентябре 2014 года. Че-
рез год общественности представи-
ли проект. Он предполагает строи-
тельство двух зданий: культурно-
просветительского центра и нового 
фондохранилища. По заключению 
госэкспертизы, проект обойдется 
примерно в 600 миллионов рублей.

«Дошло до того, что женщина 
умерла от сердечного приступа. Говорят, 
потому что реанимационная бригада 
не смогла проехать к подъезду»

По проекту дом на Вайнера (на снимке 
слева) и музей ИЗО соединит «парящая» 
стеклянная галерея для кафе, и 
посетители заведения общепита смогут 
пообщаться с жильцами.

ОтСтуПать Некуда

По нашим данным, проект центра 
«Эрмитаж-Урал» находится в подве-
шенном состоянии. На свои средства 
Екатеринбургу объект не потянуть, а 
федеральное финансирование, не-
смотря на подписанное соглашение, 
так и не началось. Кажется, вот оно, 
время разобраться с проблемой про-
езда транспорта к дому № 15 на улице 
Вайнера. Ведь на самом деле возмож-
ность проложить к зданию не очень 
широкую, но все-таки достаточную 
для передвижения автомобилей доро-
гу есть. Для этого необходимо лишь 
урегулировать вопрос с собственни-
ками земельных участков и перенести 
перегораживающую проезд трубу те-
плотрассы (удивительно, но теплома-
гистраль в центре города проложена 

сверху, в метре от земли). На решение 
этих задач выделенных из бюджета де-
нег точно бы хватило. Однако чинов-
ники проигнорировали требования 
жильцов и бросили десятки миллио-
нов на снос никому не мешающих 
строений.

— Я полагаю, кто-то просто хочет 
освоить бюджетные средства, а заодно 
и продемонстрировать федеральному 
центру, что стройка началась, отступать 
некуда. Но отступать-то некуда нам — 
тем, кто платит налоги на землю, на соб-
ственность, — негодует Белов. 

На самом деле предложения жиль-
цов не так фантастичны, как пытаются 
представить в мэрии. И уж точно за-
конны. Помимо строительства нового 
проезда, которое, безусловно, требу-

ет дополнительных затрат, возможен 
вариант договора с расположенным 
близ дома федеральным институтом 
ВУСХИН. Забор вокруг здания инсти-
тута перегораживает единственный 
проезд к дому с центральной улицы. 
Для сотрудников института ворота за-
бора всегда открыты, для жильцов — 
никогда. Чтобы они получили доступ к 
воротам, необходимы договорен-
ности с федеральным ведомством, ку-
рирующим ВУСХИН. Такие перегово-
ры вправе вести только представите-
ли МУГИСО и региональных властей. 
Обещания за прошедшие годы дава-
лись часто, но, решался ли вопрос на 
самом деле, нам выяснить не удалось: 
в институте отказались беседовать на 
эту тему.

т
А

т
ь

я
н

А
 А

н
д

р
Е

Е
В

А



20
урал

>

6 июля 2017——Четверг № 147 (7313) WWW.RG.RU/URAL

Папа — в Сибири
В Тобольске установлен первый 
в России памятник Иоанну Павлу II

НЕДАЛЕКО от Тобольского кремля у входа в костел торжественно открыли памятник экс-
главе Римско-католической церкви Иоанну Павлу II. Массивное бронзовое изваяние только 
что отметившему 430-летие городу подарила группа байкеров из Польши — в честь юбилея ка-
толического храма. Ему исполнилось 110 лет. Одновременно открыт памятник святому Рафаи-
лу Калиновскому, также привезенный в Тобольск мотоциклистами.

Ямал снова «продырявило»
ПРИРОДА

На полуострове Ямал образо-
ва лась нова я воронка. Ее 
рождение первыми увидели 
жители села Сеяха. К месту 
природного явления отпра-
вилась научная экспедиция. 

Исследователи установили, 
что воронка появилась 28 июня 
примерно в 10.30 по местному 
времени. «Дыра» расположена 
в пойме реки Мюдрияха в 34 ки-
лометрах северо-западнее Сея-
хи. Причиной взрыва стал вы-
брос скопившегося в подземной 
полости метана. Огромную 
массу вечномерзлого грунта 
разбросало по поверхности 
тундры — на расстояние до 
300 метров от эпицентра. 

Как пояснили «РГ» в Науч-
ном центре изучения Аркти-
ки, примерная глубина крате-
ра — 50 метров, что равно вы-
соте 20-этажного дома. Когда 
экспедиция прибыла на мес-
то, впадина была уже заполне-
на водой, поэтому рассчитать 
более точную глубину специ-
алисты не смогли. 

— Продолжающееся извер-
жение метана не представляет 
угрозы ни для людей, ни для 
животных, так как газ рассеи-
вается в воздухе, — цитирует 
Научный центр изучения Арк-
тики слова заместителя дирек-
тора по научной работе Инсти-
тута проблем нефти и газа РАН 
Василия Богоявленского. 

ЮЛИЯ МЯКИШЕВА, ЯНАО

Кто вам выписал газету?
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Дорогие читатели! Полугодо-
вая подписка закончилась, и вы 
держите в руках первый номер 
«РГ-Неделя» за второе полуго-
дие 2017 года. Мы благодарим 
постоянных читателей за вер-
ность изданию. Но, вполне ве-
роятно, газета досталась вам в 
подарок от добрых людей, кото-
рые выделили на подписку лич-
ные деньги или средства своего 
предприятия.

Так, ветераны, живущие в 
15 домах-интернатах для пре-
старелых и инвалидов, держат 
руку на пульсе времени благо-
даря Дарье Беловой, директору 
Юридического агентства «ELIT 

LAW», подписавшей их на ком-
плект из «Российской газеты» 
(ежедневный и еженедельный 
выпуски) и журнала «Родина».

Воспитанники десяти дет-
ских домов Екатеринбурга зна-
комятся с новостями и мало-
изученными страницами исто-
рии из газеты для семейного 
чтения «РГ—Неделя» и журна-
ла «Родина», поскольку руко-
водитель ООО «КиндерГрад» 
Константин Твелин оформил 
для них подписку во время ак-
ции «Почты России» «Дерево 
добра».

О медперсонале и пациентах 
Свердловской областной кли-
нической больницы № 1, полу-
чающей 50 экземпляров «РГ», 
снова позаботился «СКБ-банк» 
(председатель правления Де-
нис Репников).

Появился свой медиа-бла-
готворитель — Верхнесалдин-
ский государственный казен-
ный завод химических ем-
костей (директор Анатолий На-
заренко)  — и у центральных 
больниц Верхней и Нижней 
Салды,  включая медико-
санитарную часть № 121.

С этим же событием можно 
поздравить Свердловский об-
ластной клинический психо-
неврологический госпиталь 
для ветеранов войн: ФБУ 
«УРАЛТЕСТ» (гендиректор  
Геннадий Шахалевич) выписал 
для клиники 35 экземпляров 
«РГ».

А вот главный врач Полев-
ской ЦГБ Сергей Алферов обес-
печил возглавляемую им боль-
ницу 30 экземплярами еже-
дневного выпуска «РГ», не при-
бегая к услугам спонсоров. Ру-
ководитель больницы понима-
ет, что быстрое выздоровление 
возможно лишь тогда, когда па-
циент не зациклен на своем со-
стоянии, а интересуется всем, 

что происходит за пределами 
палаты.

Ответственное отношение к 
расширению кругозора со-
трудников и клиентов прояви-
ли руководители таких пред-
приятий и учреждений, как 
«ЕВРАЗ-Качканарский ГОК», 
Управление Росреестра по 
Свердловской области, ООО 
«Форэс», Свердловское регио-
нальное отделение партии 
«Единая Россия». Все они офор-
мили подписку на «РГ» для сво-
их отделов и территориальных 
подразделений. 

Популярна «Российская га-
зета» и в вузах: в Экономиче-
ском и Юридическом универ-
ситетах, Институте управле-
ния — филиале РАНХиГС.

Мы признательны всем ру-
ководителям и благотворите-
лям, ценящим печатное слово и 
качество материалов, опубли-
кованных в нашем издании. На-
деемся, в следующем полуго-
дии их станет больше, и «РГ» 
откроют для себя новые чита-
тели.

РЕДАКЦИЯ УРАЛЬСКОГО 
ФИЛИАЛА «РГ»

Город в свободном полете
Мастера граффити превратили Екатеринбург 
в арт-объект

ПРОЕКТ

 Елизавета Храпакова, 
Екатеринбург

Участники фестиваля уличного 
искусства в течение трех дней пре-
образили около 20 различных объ-
ектов по всему Екатеринбургу — от 
трансформаторных будок до раз-
рушенных зданий.

Восьмая по счету «Стенограф-
фи я» не ог ра ни чи ла а второв 
определенной тематикой. Как за-
явили организаторы, в этом году 
тем нет. Точнее, всего одна — сво-
бодная. Поэтому каждый худож-
ник рисовал то, что ему действи-
те льно интересно. Например, 
Руслан Сабиров из Серова изо-
бразил исчезающий вид европей-

ской норки, занесенной в Крас-
ную книгу.

— Я хочу, чтобы люди задума-
лись о проблеме вымирания жи-
вотных, поэтому планирую подго-
товить серию работ, посвященных 
этой теме, в разных городах, — рас-
сказал Руслан. — В «Стенограф-
фии» участвую впервые. Мне ка-
жется, основная цель таких проек-
тов — привлечь внимание к улично-
му искусству, изменить к нему от-
ношение. С каждым годом люди 
все более доброжелательно отно-
сятся к граффитистам. Сегодня не 
было ни одного негативного отзы-
ва, все проходящие благодарили 
нас. У меня как у художника есть 
цель — выстроить диалог с людьми. 
И, надеюсь, с помощью рисунка 
это получится.

Одним из знаковых событий фе-
стиваля стала акция «Город рисует 
сам себя»: «оживить» маленькую 
будку, находящуюся на территории 
ГКБ № 40, смогли не только худож-
ники Александр Дергачев и Сергей 
Иванов, но и врачи, причем совмест-
но с пациентами. Так на будке поя-
вился символ удачи и здоровья — бу-
мажный журавлик.

КСТАТИ

На фестивале художники создали 
первое граффити для слабовидя-
щих. Мастера использовали свето-
диоды, нанесенные на стену азбу-
кой Брайля.

Руслан Сабиров посвятил свою работу 
европейской норке из Красной книги.

ИТОГИ

Одиннадцатый международный фе-
стиваль современной драматургии 
поставил рекорд: за десять дней на 
восьми площадках Екатеринбурга 
показали 37 спектаклей из 22 горо-
дов России — от Калининграда до Ус-
сурийска, а также Венгрии, Казах-
стана, Македонии, Румынии и Сер-
бии. Коляда-Plays собрал около 
600 участников и гостей.

Главный приз в виде бронзовой 
звезды с крепежным гвоздем, разра-
ботанный сценографом Владими-
ром Кравцевым, уехал в Румынию. 
Гран-при завоевал Association Art 
Theater из Бухареста со спектаклем 
«Фантомные боли» по пьесе Васи-
лия Сигарева. Лучшим режиссером 
признали Ильсура Казакбаева, по-
ставившего в Башкирском драмтеат-
ре «Навстречу мечте» по пьесе Ан-
гизы Ишбулдиной. По версии жюри, 
лучшая актриса, Лидия Елисеева, 
работает в астраханском театре 
«Периферия», лучший актер — Иван 
Маркович из сербского города 
Бачка-Паланка, лучший сцено-
граф — Святослав Соколов из Ижев-
ска, а лучший актерский ансамбль 
служит в Уссурийском драмтеатре.

Спецприз за женскую роль до-
стался Алексею Перебердину из Ка-
лининградского областного драм-

театра, который сыграл Графиню в 
спектакле по пьесе Николая Коляды 
«Тройкасемеркатуз» (по мотивам 
пушкинской «Пиковой дамы»). На 
фестивале Алексей дебютировал.

— В этом спектакле графиню 
играла прекрасная заслужен-
ная артистка, настоящая графи-
ня. Но, увы, возраст. И сейчас на 
роль ввели не пожилую актрису, 
а, напротив, молодого актера, — 
рассказала пресс-секретарь драм-
театра Лидия Пименова. 

Еще один дебютант фестиваля — 
впервые приехавший в Екатерин-
бург Архангельский театр драмы: 
труппа представила «Русскую на-
родную почту» по пьесе Олега Бога-
ева, тепло встреченную критиками. 

— Если театр хочет расти, обмени-
ваться опытом, договариваться о со-
трудничестве, он должен выезжать, 
— считает директор Архангельской 
драмы Сергей Самодов. — Это нельзя 
считать обременительным, и на по-
ездки необходимо находить деньги. 
В этом сезоне мы снова начали уча-
ствовать в фестивалях: открываем 
себя России и наоборот. На Урал при-
ехали во второй раз — весной при-
возили «Блогера» по гоголевским 
«Запискам сумасшедшего» в Челя-
бинск.

КСЕНИЯ ДУБИЧЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ
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«Гранатовый диплом» и несколько 
авосек с гранатами вручили 
ТОП-театру из Омска за спектакль 
«Госпиталь».

Коляда-Plays завершился звездопадом

Мы признательны всем 
руководителям и благотворителям, 
ценящим печатное слово и качество 
материалов, опубликованных в «РГ»


